

RCE
9210

Williams Meléndez & (Armando) Somarriva

Reciente migración aragonesa a Chile



Acaba de entrar en circulación una nueva obra, publicada por la Biblioteca Nacional y su Centro de Investigaciones Diego Barros Arana, sobre el tema de la inmigración, que resulta muy conveniente comentar.

Se trata del libro "Inmigrar en Chile. Estudio de una cadena migratoria hispana" (Santiago, Edit. Universitaria, 1993, 172 págs.), incluido en la Colección Sociedad y Cultura, de Paula de Dios Crispi.

En este estudio su autora se refiere a la llegada a Chile de una cadena representativa de emigrantes españoles de origen altoaragonés, núcleo familiar al que ella misma se encuentra vinculada. Se trata de una corriente migratoria que arriva a la provincia chilena de Curicó, la que se inicia a principios del presente siglo y se prolonga por setenta años (1907-1977) con la paulatina llegada de otros miembros de un mismo grupo familiar.

Los testimonios han sido recogidos mediante entrevistas personales a quince integrantes de este grupo familiar, las que han sido hechas a través de pautas temáticas destinadas a dar ordenamiento a la recepción de estas declaraciones.

La obra se estructura en un primer capítulo que informa sobre el desarrollo que el tema de la inmigración ha tenido en Chile durante los últimos siglos y, más en particular, sobre la inmigración española a nuestro país, lo que permite a su autora evaluar la importancia de la llamada inmigración en cadena, que es el tema expuesto en el segundo capítulo. En el tercero se dan a conocer los orígenes y posterior evolución del grupo familiar que es objeto de la investigación a todo lo largo de su camino migratorio.

En anexos se presentan interesantes cuadros sobre población y sobre las corrientes migratorias chilenas, tasas comparativas con otros países, distribución por provincias, potencialidad económica, etc. En apoyo al estudio de la llamada migración en cadena, se incluye un completo cuadro de la familia Franco-Pons con todas sus ramas y vinculaciones.

Es interesante considerar que este estudio de Paula de Dios Crispi nos muestra el asentamiento de un grupo de inmigrantes de origen hispano en la provincia de Curicó a lo largo de setenta años, y el proceso de su vinculación y enraizamiento con esa región y con el país, hasta que cada uno de sus integrantes, sin olvidar su tierra de origen, comienza a sentir que forma parte de la nación chilena.

Sergio Martínez Baeza, de la Academia Chilena de la Historia

36

Reciente migración aragonesa a Chile [artículo] Sergio Martínez Baeza.

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reciente migración aragonesa a Chile [artículo] Sergio Martínez Baeza. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile